
“零阻碍”服务篇

“为企业着想，办事不求人！ ”

淮滨县海鲸铝业股份有限公
司老总孙先生，近日与记者谈及在
淮滨县产业集聚区投资的事，仍兴
奋不已：“他们（县优化办工作人员）

办事效率高，半天时间就搞定。 啥
事都为我们企业着想，我们办事不
用求人！ ”

原来，

2013

年
10

月
28

日上午，

孙先生急着更换企业规划、准建证正
本，办理房权证进行抵押贷款。

11

时
15

分， 他直接找到了县优化办说明
来意后， 县优化办践行“首问负责”

制，接收了相关材料，迅速联系了企
业服务办公室首席代办员，并陪同首
席代办员立即办理。在相关部门的积

极配合下，当天中午
12

时许，孙先生
所需证件办理完毕，由首席代办员亲
自送到他手中。

这是淮滨县推行“零阻碍”服务、

落实“首问负责”制和全程代办制的
一个缩影。

山信粮业是商城县一个涉农的
加工企业， 从

2008

年开始建厂，一
期、二期、三期先后竣工投产，目前企
业的大米产能进入中国粮食加工业
前

50

强， 米糠油产能进入国内米糠
油加工业前

10

强， 企业发展创造了
“商城速度”。

“这里面如果没有产业集聚区和
乡镇各个部门的支持、服务，很难发
展得如此之快，像办理征地、立项、办
证、 环评等这些事情，（下转

02

版）

□

本报记者姚广义马保群

2013

年
12

月
30

日夜晚，“莫斯科郊外的晚上”———白俄罗斯国家广播交响乐
团

2014

新年音乐会在信阳文化中心剧院隆重上演，为市民送上了一份特殊的新年
礼物。 图为音乐会现场。 本报记者黄铎摄

责编：徐立明审读：张国亮组版：孟缘

“小镇建设圆了俺的城市梦”

———信阳国际家居产业小镇建设工地见闻之二

“钉子户”、“上访户”……这是在各地征地搬迁工作中，

难以避免的问题，但在信阳国际家居产业小镇项目建设征地
搬迁所涉及的高庙村、苏庙村、董岗、前楼等村，记者见到的
却是另一番情景。

隆冬时节，寒气逼人，记者在家居产业小镇社区管理办
苏庙村正遇见村民们集中在村部办理养老保险指纹采集。

“支持，咋不支持，以我们村处的这个位置，想有一个大
的发展

,

变为一座城市，不亚于天方夜谭。 看现在这么大的手
笔，可以说小镇建设圆了俺的城市梦。 ”

“新区想的比较周到， 不光征地搬迁按照国家规定足额
给了补偿，而且在规定时间内搬迁还有奖励，没有私搭乱建
的每人还有

2

万元奖励。 这样算下来，我们不用掏一分钱就
可以住新房了，连装修的钱都有了。 ”

“市里、新区引一个大项目、好项目不容易，能选在我们
苏庙村更是我们的幸运， 虽说暂时离开这里到临时安置点
住，有些舍不得，但我们都还是带头搬了家。 ”

“到时候这儿建好，这么大的规模需要很多工人吧，在外
打工每年难得回来的儿子媳妇可以在家门口找到工作，不用
在外奔波了。 ”

面对记者的询问，村民你一言我一语地述说着他们的希
望和憧憬。

“村民们都是发自内心地实实在在地支持。 现在我们村
300

多户村民， 项目需求的
100

多户已全面完成搬迁工作。

甚至有一些还没涉及到的村民，找到我们要求搬迁。 ”苏庙村
村支书贺国友对说。

贺国友去年最主要的任务就是深入各家各户做动员征
地搬迁工作。

陶世银是苏庙村第一个搬迁的，他家共有六口人，在得

到搬迁通知的第一天，就毫不犹豫的响应，当天即搬离住所，

第二天他的房屋就拆了。

冯祖凯家两层
300

平方米的小楼，再加上内装修，在苏庙
村要算比较气派的了，祖孙三代居住在一起，在面临搬迁时，孙
媳妇处在待产期，但他们一家并没有因此而拖延时间，而是积
极配合，在孩子出生三天后，他们家就搬离了所居的房屋。

老支书苏太清、村民苏德洲……一个个积极响应，带头
搬迁人的言行让贺国友深深记在心中。 “老支书苏太清已

73

岁，他梦想能等到小镇全面建成的那一天，但天不遂人愿，一
个月前一场车祸带走了老人的生命。 ”贺国友的话语中充满
着深深的遗憾。

在龙飞山办事处高庙村部二楼的指挥部墙上，挂着征地
拆迁进度一览表，联系领导是谁、包保人是谁、丈量情况、赔
付情况、拆迁情况等一目了然。 刚从外面回来的村支书王敬
祥说，天天脚不沾地的忙，每天早晚两个碰头会，（下转
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版）
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切实把思想统一到党的十八届三中全会精神上来

习近平
只有全党思想和意志统一了， 才能统一全国各族人民思

想和意志，才能形成推进改革的强大合力。

这里，我围绕全会提出的指导思想、总体思路、目标任务，

就贯彻落实全会精神提几点要求。

第一，坚持把完善和发展中国特色社会主义制度，推进国
家治理体系和治理能力现代化作为全面深化改革的总目标。

邓小平同志在
1992

年提出，再有
30

年的时间，我们才会在各
方面形成一整套更加成熟更加定型的制度。 这次全会在邓小
平同志战略思想的基础上， 提出要推进国家治理体系和治理
能力现代化。 这是完善和发展中国特色社会主义制度的必然
要求，是实现社会主义现代化的应有之义。我们之所以决定这
次三中全会研究全面深化改革问题，不是推进一个领域改革，

也不是推进几个领域改革，而是推进所有领域改革，就是从国
家治理体系和治理能力的总体角度考虑的。

国家治理体系和治理能力是一个国家制度和制度执行能
力的集中体现。 国家治理体系是在党领导下管理国家的制度
体系，包括经济、政治、文化、社会、生态文明和党的建设等各
领域体制机制、法律法规安排，也就是一整套紧密相连、相互
协调的国家制度； 国家治理能力则是运用国家制度管理社会
各方面事务的能力，包括改革发展稳定、内政外交国防、治党
治国治军等各个方面。 国家治理体系和治理能力是一个有机
整体，相辅相成，有了好的国家治理体系才能提高治理能力，

提高国家治理能力才能充分发挥国家治理体系的效能。

实际上，怎样治理社会主义社会这样全新的社会，在以往
的世界社会主义中没有解决得很好。马克思、恩格斯没有遇到
全面治理一个社会主义国家的实践， 他们关于未来社会的原
理很多是预测性的；列宁在俄国十月革命后不久就过世了，没
来得及深入探索这个问题；苏联在这个问题上进行了探索，取
得了一些实践经验， 但也犯下了严重错误， 没有解决这个问
题。 我们党在全国执政以后，不断探索这个问题，虽然也发生
了严重曲折， 但在国家治理体系和治理能力上积累了丰富经
验、取得了重大成果，改革开放以来的进展尤为显著。我国政治
稳定、经济发展、社会和谐、民族团结，同世界上一些地区和国
家不断出现乱局形成了鲜明对照。 这说明，我们的国家治理体
系和治理能力总体上是好的，是适应我国国情和发展要求的。

同时，我们也要看到，相比我国经济社会发展要求，相比人
民群众期待，相比当今世界日趋激烈的国际竞争，相比实现国
家长治久安，我们在国家治理体系和治理能力方面还有许多不
足，有许多亟待改进的地方。真正实现社会和谐稳定、国家长治
久安，还是要靠制度，靠我们在国家治理上的高超能力，靠高素
质干部队伍。 我们要更好发挥中国特色社会主义制度的优越
性，必须从各个领域推进国家治理体系和治理能力现代化。

推进国家治理体系和治理能力现代化， 就是要适应时代
变化，既改革不适应实践发展要求的体制机制、法律法规，又

不断构建新的体制机制、法律法规，使各方面制度更加科学、

更加完善，实现党、国家、社会各项事务治理制度化、规范化、

程序化。 要更加注重治理能力建设，增强按制度办事、依法办
事意识，善于运用制度和法律治理国家，把各方面制度优势转
化为管理国家的效能，提高党科学执政、民主执政、依法执政
水平。

第二，进一步解放思想、进一步解放和发展社会生产力、

进一步解放和增强社会活力。全会决定提出的这“三个进一步
解放”既是改革的目的，又是改革的条件。解放思想是前提，是
解放和发展社会生产力、解放和增强社会活力的总开关。没有
解放思想， 我们党就不可能在十年动乱结束不久作出把党和
国家工作中心转移到经济建设上来、 实行改革开放的历史性
决策，开启我国发展的历史新时期；没有解放思想，我们党就
不可能在实践中不断推进理论创新和实践创新， 有效化解前
进道路上的各种风险挑战，把改革开放不断推向前进，始终走
在时代前列。 解放和发展社会生产力、解放和增强社会活力，

是解放思想的必然结果，也是解放思想的重要基础。

全面建成小康社会，实现社会主义现代化，实现中华民族
伟大复兴， 最根本最紧迫的任务还是进一步解放和发展社会
生产力。 解放思想，解放和增强社会活力，是为了更好解放和
发展社会生产力。 邓小平同志说：革命是解放生产力，改革也
是解放生产力，“社会主义基本制度确立以后， 还要从根本上

改变束缚生产力发展的经济体制， 建立起充满生机和活力的
社会主义经济体制，促进生产力的发展”。 我们要通过深化改
革，让一切劳动、知识、技术、管理、资本等要素的活力竞相迸
发，让一切创造社会财富的源泉充分涌流。 同时，要处理好活
力和有序的关系，社会发展需要充满活力，但这种活力又必须
是有序活动的。 死水一潭不行，暗流汹涌也不行。

我们讲要坚定道路自信、理论自信、制度自信，要有坚如
磐石的精神和信仰力量， 也要有支撑这种精神和信仰的强大
物质力量。这就要靠通过不断改革创新，使中国特色社会主义
在解放和发展社会生产力、解放和增强社会活力、促进人的全
面发展上比资本主义制度更有效率， 更能激发全体人民的积
极性、主动性、创造性，更能为社会发展提供有利条件，更能在
竞争中赢得比较优势， 把中国特色社会主义制度的优越性充
分体现出来。

第三，以经济体制改革为重点，发挥经济体制改革牵引作用。

全会决定用“六个紧紧围绕”描绘了全面深化改革的路线图，突
出强调以经济体制改革为重点， 发挥经济体制改革牵引作用。

我国仍处于并将长期处于社会主义初级阶段的基本国情没有
变，人民日益增长的物质文化需要同落后的社会生产之间的矛
盾这一社会主要矛盾没有变，我国是世界最大发展中国家的国
际地位没有变。 这就决定了经济建设仍然是全党的中心工作。

（下转
03

版）

信阳义乌国际商贸城与中铝国际签订投资合作协议

本报讯（记者马保群）

2013

年
12

月
31

日下午， 信阳义乌国际商贸城与中铝国际工
程股份有限公司签订投资合作协议。 市领导
乔新江、张明春、张富治、李正军和中铝国际
工程股份有限公司总裁贺志辉出席签约仪
式。

市长乔新江在致辞中说， 信阳义乌国际
商贸城落户信阳，是我市坚持大招商、招大商

的又一重大成果， 也是我市构建区域性现代
物流枢纽的一件大事。 我们将全力以赴地为
项目建设营造良好环境，提供优质服务，给予
最大支持， 加快把信阳建成我国重要的区域
性物流枢纽和有影响的现代物流基地。 贺志
辉表示，将以最高的起点、最快的速度、最好
的质量， 努力把项目建成精品工程、 阳光工
程、示范工程。

墨韵·茶香———迎新春中国画信阳三人展开展

张春香宋效忠等观看展览
本报讯（记者黄铎）妙笔山水生灵

气，墨染丹青竞芳菲。

1

月
1

日，由信阳市博
物馆主办，赵根成、邹东升、李一冉三位画
家协办的“墨韵·茶香———迎新春中国画信
阳三人展”在信阳市博物馆开展。 市委副书
记张春香，市人大常委会主任宋效忠，市人
大常委会原主任姚铁璜，市委常委、宣传部
部长、 副市长杨慧中， 市政协副主席曹茂
明、熊静香等与广大市民一起观看画展。

此次画展共展出我市著名画家赵根

成、邹东升、李一冉三人近百幅画作。 赵根
成，

1951

年生，当代著名人物画家，国内媒
体推介的最具学术价值和收藏潜力的中国
人物画三十家之一， 现为中国美术家协会
会员。 邹东升，生于潢川县，毕业于河南大
学美术系，现为中国美术家协会会员，中国
工笔画学会会员， 河南省工笔画艺术委员
会常务委员，河南省书画院特聘画家。 李一
冉，现任信阳市美术家协会副主席，是一位
在全国颇具实力和影响力的山水画家，其

作品风格表现为浑然悠然中见潇散空灵，

大度隽永中见文质清润， 形备势迥中见风
骨气韵。

此次画展展出的作品是三位画家近年
来创作的精品力作， 为信阳人民提供一次
难得的文化盛宴， 带给观者无尽的美感和
艺术享受，对繁荣信阳国画艺术，丰富群众
精神文化生活起到积极的推动作用。 展出
现场， 三位画家还向信阳博物馆捐赠了三
幅画作。

要
闻
简
报

□

本报记者公堂赵雪峰马保群徐杰

近期，信阳师范学院响应团省委号召，在全校大学生中
开展了“温暖冬天·点亮行动”爱心捐赠活动。元旦前夕，该校
团委工作人员带着羽绒服、棉手套等物品和

15000

元现金，为
河区游河乡大塘小学学生送来了冬日的温暖和爱心。

王存选摄

信阳工行精神文明建设获殊荣
本报讯（任涛）信阳工行新年传喜讯，在中国工商银行

去年年底表彰的全国
52

家“中国工商银行精神文明建设工
作先进单位”中，信阳工行榜上有名，这也是该行第一次获
此殊荣。

固始县集中治理肉及肉制品市场
本报讯（刘传玲）春节临近，为切实保障人民群众吃上

放心肉， 固始县工商部门采取严查肉制品经营户经营主体
资格，严查索证索票等质量安全追溯制度落实情况，严查肉
品掺假售假、贩卖加工病死畜禽行为等方式，集中时间、集
中力量对商场、超市、冷库、集贸市场等经营场所肉及肉制
品进行拉网式检查，截至目前，已检查经营户

230

户，取缔
无照经营

1

户，限期整改
1

户。

光山县“冬暖工程、关爱老人”活动启动
本报讯（记者吴正宇通讯员谢秀霞）近日，光山

县巾帼志愿者在弦山办事处光荣敬老院举行“冬暖工程、关
爱老人”活动启动仪式，并向该敬老院的老人们赠送价值近
2

万元的羽绒服及生活必需品。截至目前，该县巾帼志愿者
协会共接受志愿者捐款

2.45

万元、羽绒服
223

件。


